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ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE ELECTIVE  
Samedi 16 novembre 2024 

Maison des Sports de Touraine 

  Rue de l’aviation 

37210 PARCAY MESLAY 

 
*** 

 
 
Ouverture de la séance à 14h25 
 
Lors de cette Assemblée Générale, 46 clubs étaient présents ou représentés sur 67 votants, aucun club était 
observateur sur 3 clubs observateurs. Le récapitulatif du nombre de clubs et voix par département après l’heure 
d’enregistrement est présenté ci-dessous.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Quorum ¼ des voix pour AGO = 44 
 
Personnes invitées :  
M. Rodolphe LEGENDRE, Délégué Régional Académique à la Jeunesse, à l’Engagement et aux Sports du 
Centre Val de Loire. 
M. François BONNEAU, Président du Conseil Régional du Centre Val de Loire. 
M. Guy MARSALEIX, Président de la Communauté de Communes « Les Portes de la Creuse en Marche ». 
Mme Nadège ARNAULT, Présidente du Conseil Départemental de l’Indre et Loire. 
M. Jean-Louis DESNOUES, Président du C.R.O.S du Centre Val de Loire. 
M. Fréderic DI-MEGLIO, Président de la F.F.E.S.S.M.  
 
Quorum 
 
Pascal MARC, Président du Comité Centre FFESSM ouvre l’assemblée générale, souhaite la bienvenue aux 
participants et rappelle l’ordre du jour. 
Pascal MARC annonce que 46 clubs sont présents ou représentés sur 67 votants, aucun club est observateur 
sur 3, et qu’il y a 122 voix sur 174. Le quorum est donc atteint et l’AG peut valablement débuter. 
 
Préambule 
 

Pascal MARC remercie : 
M. Emmanuel SERVAL, Trésorier de la Fédération représentant de M. Frédéric DI-MEGLIO, Président de la 
Fédération de sa présence. 
 

  

Départements 
Clubs 
présents 

Clubs 
représentés 

Clubs 
observateurs 

SCA 
présente 

SCA 
Observatrice 

Voix 

18 3 1    9 
28 5 2    21 
36 3 1    8 
37 10 4    40 
41 4 0    10 
45 10 3    34 
TOTAL 46/67 0/3 0 0 122/174 
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Il remercie également :  
M. Rodolphe LEGENDRE, Délégué Régional Académique à la Jeunesse, à l’Engagement et aux Sports du 
Centre Val de Loire, 
M. François BONNEAU, Président du Conseil Régional du Centre Val de Loire, 
M. Guy MARSALEIX, Président de la Communauté de Communes « Les Portes de la Creuse en Marche », 
Mme Nadège ARNAULT, Présidente du Conseil Départemental de l’Indre et Loire, 
M. Jean-Louis DESNOUES, Président du C.R.O.S du Centre Val de Loire, 
qui se sont excusés. 

 
Suite au tirage au sort qui a été effectué, Pascal MARC annonce l’ordre du passage des commissions : 
- Tir sur cible 
- Photo-vidéo et Festival des images de l’eau delà 
- Environnement et biologie subaquatique 
- Nage en Eau Vive 
- Plongée Sportive en Piscine 
- Pêche sous-marine 
- Plongée souterraine 
- Archéologie subaquatique 
- Plongée Sportive en Piscine 
- Nage Avec Palmes 
- Apnée 
- Technique 
- Médicale et prévention 
 
Rapport moral du Président 
 
Pascal MARC informe qu’il y a eu au cours de la saison sportive 2023/2025, 5 réunions et présentiel et 
visioconférence. Pascal MARC regrette le manque d’assiduité des membres du Comité Directeur à ces 
réunions, mais néanmoins ont été excusés pour raisons professionnelles ou familiales. Durant la saison 
sportive 2023/2024, Pascal MARC, félicite les présidents des commissions régionales pour les nombreuses 
activités qui ont été organisées, dans chaque commission. Chaque président de commission ayant planifié une 
action dans sa commission a su l’autofinancer pour que les dépenses et les recettes de l’action arrivent à 
l’équilibre. Pascal MARC précise que l’usage de l’abandon de créances est un moyen pour le Comité Centre 
pour ne pas augmenter le poste des frais de missions.  
 
Pascal MARC informe que l’abandon de créances est le nouveau moyen du financement du sport. Au Comité 
Centre, le montant des abandons de créances atteignait en 2016, 33 000 € et atteint en 2023, le montant de 
74 000 €. Pascal MARC remercie tous ceux qui ont œuvré dans toutes les commissions régionales et qui ont 
choisi l’abandon de créances.  
En ce qui concerne, les résultats sportifs de la saison 2023/2024, Pascal MARC informe qu’il est très satisfait, 
notamment des résultats en apnée dans la catégorie junior. En effet, au championnat du Monde junior d’apnée 
piscine qui s’est tenu du 6 au 09/07/2024 à Belgrade en Serbie, des jeunes de la section sportive apnée du 
Lycée Marceau à Chartres, ont obtenu 11 podiums et une moisson de médailles, Charline AUGUSTIN-
LUCILE ayant participé à différentes épreuves a remporté 3 médailles d’argent et 2 médailles d’or, Pierre 
BOUQUET ayant participé à différentes épreuves a remporté 1 médaille de bronze et 2 médailles d’argent. 
Florent VECCHIO ayant participé à différentes épreuves a remporté 2 médailles de bronze et 1 médaille 
d’argent.  
Concernant les effectifs du Comité Centre, Pascal MARC constate que durant les 2 années de l’épidémie due 
au covid, le Comité Centre a subi une perte de 1 100 licenciés. Petit à petit nous récupérons et nous arrivons à 
remonter le nombre de licenciés pour rejoindre les effectifs que le Comité Centre avait avant la pandémie. 
Pascal MARC précise que chaque licence compte, l’effectif idéal et de confort financier serait pour le Comité 
Centre d’atteindre les 5 000 licenciés afin de palier à une manifestation spéciale ou imprévue. Pascal MARC 
présente le nombre de licences sur les 4 dernières saisons sportives.  
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Pascal MARC précise que pour la saison 2023/2024, le Comité Centre comprend 68 clubs, répartis dans les 6 
comités départementaux. Pour chaque comité départemental, une moyenne des licenciés par club a été faite et 
est présentée. 
 
 Codep 18      Codep 37 
 5 clubs       20 clubs 
 64 licenciés par club     63 licenciés par club 
 
 Codep 28      Codep 28 
 10 clubs      6 clubs 
 69 licenciés par club     56 licenciés par club 
 
 Codep 36      Codep 45 
 6 clubs       21 clubs 
 47 licenciés par club     62 licenciés par club 
 
Concernant les créations de clubs, Pascal MARC informe que le 02/09/2024, le club Apnée au Cube et que le 
8/11/2024, le club Aquazen club ont vu le jour. Concernant les radiations de club, le 27/02/2024, le club Plaisir 
et Passion de la Plongée a été clôturé et a disparu. 
Pascal MARC rappelle que l’Assemblée Générale Nationale sera les 7 et 8/12/2024 au palais des congrès 
d’Antibes.  
Pascal MARC annonce que c’est sa dernière mandature. Il remercie tous les membres du  Comité Directeur 
pour leur conseil et leur implication durant cette dernière olympiade. Il remercie également le personnel du 
Comité Centre, la secrétaire, Anne-Valérie DENIAU et  l’agent d’accueil de la base fédérale La Graule 
Subaquatique, Cyril CASSEL. 
   
Emmanuel SERVAL, trésorier de la FFESSM fait observer que Pascal MARC a œuvré pendant 2 mandatures 
pour le Comité Centre, il va voguer vers de nouveaux horizons. Il est important de remercier Pascal MARC 
pour le travail qu’il a fourni et le temps qu’il a consacré au fonctionnement du Comité Centre durant ces 2 
olympiades.  
 
Approbation du rapport moral du Président. 
Le rapport du président est soumis au vote de l’assemblée et est approuvé à l’unanimité. 
   
Rapport du Secrétaire  
 
Au quotidien, Éric LEFEBVRE, secrétaire du Comité Directeur travaille conjointement avec Anne-Valérie 
DENIAU, secrétaire du Comité Centre et Karine BOURREAU, secrétaire adjointe du Comité Directeur. Il les 
remercie pour l’aide apportée dans les travaux de secrétariat.  
Éric LEFEBVRE informe qu’il s’est énormément investi dans la création du site internet du Comité Centre. 
Éric LEFEBVRE fait un état des lieux de la situation actuelle du site internet. Actuellement, les pages des 
commissions régionales, Technique, Apnée et Pplongée souterraine sont finalisées et sont opérationnelles. Les 
pages des commissions régionales, Nage en eau vive, Archéologie subaquatique, Pêche sous-marine, 
Environnement et biologie sont commencées. Pour les pages des autres commissions régionales, les présidents 

H F JH JF G F

2020-21 2 055 1 029 145 112 58 53 3 452 -21,60%

2021-22 2 288 1 210 172 134 61 52 3 917 13,50%

2022-23 2 384 1 265 175 139 78 57 4 098 4,60%

2023-24 2 409 1 328 200 145 59 47 4 188 2,20%

Adultes Jeunes Enfants
Total %
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doivent envoyer des informations qui seront nécessaires à construction de leur page. Actuellement, le 
prestataire reste toujours l’interlocuteur pour les mises à jour du site internet et un loyer est réglé 
mensuellement. Éric LEFEBVRE précise dans l’avenir, des formations seront proposées aux présidents de 
commissions afin qu’ils soient autonomes dans les mises à jour et la gestion de leur page de leur commission. 
 
Approbation du rapport du secrétaire. 
Le rapport du secrétaire est soumis au vote de l’assemblée et est approuvé à l’unanimité. 
 
Rapport du Trésorier 
 
Pascal MARC informe que la comptabilité est saisie au Comité Centre sur un logiciel comptable et que le 
cabinet Valexco vient une fois par an au bureau du comité pour établir le bilan et le compte de résultat. Pascal 
MARC précise que la liasse des comptes annuels de l’exercice comptable allant au 01/09/2023 au 31/08/2024 
communiquée par le cabinet Valexco a été envoyée par mail à chaque président de club et de codep. 
Pascal MARC présente le compte de résultats. Les produits d’exploitation s’élèvent à 378 978 €, Pascal 
MARC précise que ce sont toutes les recettes du Comité Centre et les charges d’exploitation s’élèvent à 
398 429 €, Pascal MARC précise que ce sont toutes les dépenses du Comité Centre. Le résultat d’exploitation 
est négatif et s’élève à - 19 451 €.  
 
Pascal MARC poursuit par la présentation du bilan de l’exercice comptable allant du 01/09/2023 au 
31/08/2024.  
Concernant l’actif, le montant de la trésorerie, Pascal MARC informe qu’il est sensiblement le même que 
l’exercice précédent. Au cours de la saison sportive 2023/2024, Pascal MARC informe que le Comité Centre a 
investi dans un compresseur qui a été installé à base fédérale.  
Concernant les stocks de marchandises entreposés au bureau du Comité Centre sont minimes, d’où un montant 
très peu élevé. Le montant de l’actif est de 251 093 €.   
Concernant le passif, Pascal MARC informe que les fonds propres s’élèvent à 157 991 € et les autres dettes 
s’élèvent à 93 101 €. Le montant du passif est de 25 1093 €.  
Pascal MARC précise que, lorsqu’une commission investit dans un gros matériel, le montant de l’acquisition 
n’est pas imputé sur le budget de fonctionnement de la commission, mais est enregistré dans les 
immobilisations. Cet investissement sera amorti sur plusieurs années et sera enregistré en comptabilité.  
   
Marina LICHERON, présidente du Triton’s Club, s’interroge sur les chiffres présentés pour cet exercice 
comptable concernant les immobilisations qui sont les mêmes qu’à l’exercice comptable précédent. 
Pascal Marc répond que lors de la saison sportive 2023/2024, le Comité Centre n’a pas acquis de matériel 
devant être amorti. 
 
Pascal MARC présente les recettes et les dépenses globales de la saison 2023/2024, ainsi  que le solde de 
chaque commission. 
 
Pour les commissions sportives :  
Apnée : 741  €  Nage avec palmes : 119 €   Nage en eau vive : 807 €  
Tir sur cible : 526 €  Plongée Sportive en Piscine : 1 885 € 
Technique : 11 786 €  Pêche sous-marine : 670 € 
 
Pour les commissions culturelles 
Photo-vidéo : 85 €  Biologie : - 27 €   Souterraine : 494 €  
Festival : 990 €   Archéologie : 368 €   
 
Pour les commissions de service : 
Médicale et Prévention : 400 € 
 
Le montant global des recettes (budgets alloués 2024 + subventions 2024 + recettes de formation) de toutes les 
commissions s’élève à 73 598 € et le montant global des dépenses s’élève à 80 424 € soit un solde global 
laissant apparaître un bénéfice de 18 844 €. 
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Pascal MARC précise qu’il y a des commissions qui fonctionnent bien et font beaucoup d’activités et d’autres 
qui sont moins actives. 
 
Frédéric ROBIN, président de la commission régionale apnée, constate que chaque commission maîtrise et 
équilibre le budget de sa commission. 
 
Les recettes et les dépenses de la base fédérale La Graule Subaquatique pour 2024 sont présentées. 
Recettes : 21 631 €  Dépenses : 52 547 € 
Le solde global laisse apparaître une perte de : - 30 916 € 
Pascal MARC rappelle que le fonctionnement de la base est une charge, mais que c’est un outil indispensable. 
Toutes les commissions bénéficient de cet outil pour faire vivre et former les cadres de leur commission. 
 
Rapport des contrôleurs aux comptes 
  
Elvis CIZEAU rappelle le rôle du contrôleur aux comptes, lors de sa mission. Elvis CIZEAU informe que 
cette année, il est venu au Comité Centre le 5/11/2024, qu’il a consulté les classeurs contenant les justificatifs 
et factures des dépenses du Comité Centre. Concernant les frais des commissions, le processus de validation 
est respecté, chaque facture ou justificatif est signé par le président de la commission concernée. Seuls les 
justificatifs et factures relatifs à la base fédérale de La Graule Subaquatique et au Comité Centre ne sont pas 
validés et signés. Il propose que pour faciliter la mission du contrôleur aux comptes, il serait intéressant de 
rédiger un document regroupant le rôle et ses fonctions. 
   
Pierre BOULANGER était présent le 06/11/2024 au bureau du Comité Centre. Il a demandé à consulter le lieu 
de stockage des pièces comptables. Ces pièces comptables sont conservées dans un local d’archives. Dans ce 
local, il y a des documents remontant à la création du Comité Centre, il suggère qu’un tri puisse être fait. Il 
précise qu’une sauvegarde des données informatiques est stockée sur un disque dur et ce disque dur est installé 
dans le local des archives. Il signale que l’ordinateur du secrétariat est sous window’s 7, que le système 
fonctionne correctement et rempli sa mission mais qu’à l’avenir, il faudrait prévoir son remplacement et 
l’installation de window’s 10. Il ajoute qu’il a également consulté les classeurs contenant les frais et factures 
du Comité Centre et qu’il a pu constater qu’il n’y avait pas de défaut de fonctionnement. 
 
Approbation des comptes de l’exercice comptable du 01/09/2023 au 31/08/2024. 
Les comptes de l’exercice comptable du 01/09/2023 au 31/08/2024 sont votés et approuvés par 117 voix 
pour, 0 voix contre et 5 absentions (Triton’s Club). 
  
Pascal MARC propose d’affecter le résultat de l’exercice comptable d’un montant de - 11 009 € en report à 
nouveau.  
 
Cette affectation est soumise au vote de l’assemblée qui l’approuve à l’unanimité. 
 
Approbation du rapport du trésorier. 
Le rapport du trésorier est voté et approuvé par 117 voix pour, 0 voix contre et 5 absentions (Triton’s 
Club). 
  
Approbation de la gestion du Comité Centre. 
L’assemblée donne le quitus à l’ensemble de l’équipe dirigeante à l’unanimité. 
 
Désignation de deux contrôleurs aux comptes. 
  
Pour 2025, Elvis CIZEAU du club Tours NAP et Pierre BOULANGER du club C’Chartes Subaqua Club se 
représentent pour être vérificateur aux comptes. 
 

  



               

                          

COMITE CENTRE FFESSM 
Fédération Française d'Études et de Sports Sous-Marins 

Maison des Sports de Touraine, Rue de l'Aviation, 37210 PARÇAY-MESLAY 
02 47 40 25 41      ccffessm@wanaddoo.fr     www.centreffessm.fr 

Présentation des budgets prévisionnels 
 
Pascal MARC présente les budgets prévisionnels du Comité Centre pour la saison 2024-2025. 
 
BUDGET PRÉVISIONNEL 2024-25 DU COMITÉ  
Recettes 2025 : 249 300 € Dépenses 2025 : 258 740 €        
Reprise sur fonds propres du Comité Centre : 9 440 €  
 
Pascal MARC poursuit par la présentation des budgets 2025 accordés aux commissions. 
 
BUDGETS PREVISIONNELS 2024-25 DES COMMISSIONS  
Apnée : 1 500 €     Plongée Sportive en Piscine : 1 000 € 
Environnement et Biologie : 1 000 €  Souterraine : 600 € 
Nage avec palmes : 1 600 €   Technique : 5 541 € 
Nage en eau vive : 850 €    Tir sur cible : 400 € 
Pêche sous-marine : 400 €   Festival « Images de l’eau delà » : 1 300 € 
Photo-vidéo : 800 €    Archéologie : 600 €  
      
TOTAL : 15 591 €  
 
Pascal MARC signale que les commissions dépensent environ 73 % du budget qui leur est accordé. 
 
Le budget prévisionnel de la base fédérale La Graule Subaquatique 2024-25 est présenté. 
 
BUDGET PRÉVISIONNEL 2024-25 DE LA GRAULE SUBAQUATIQUE 
Recettes 2025 : 25 950 €  Dépenses 2025 : 57 695 € 
Reprise sur fonds propres du Comité Centre : 31 745 € 
 
Elvis CIZEAU, président du club Tours NAP, estime qu’i faut revoir le modèle économique de La Graule.  
Frédéric ROBIN, président de la commission régionale apnée, remarque que La Graule est déficitaire tous les 
ans, mais que c’est un outil indispensable. Pour revenir à l’équilibre, il faut augmenter la fréquentation à La 
Graule, il faudrait 3 000 plongées par an de plus.  
 
Approbation des budgets prévisionnels. 
Le budget prévisionnel 2024-25 du Comité Centre est soumis aux votes de l’assemblée et approuvé à 
l’unanimité. 
Le budget prévisionnel 2024-25 de La Graule Subaquatique est soumis aux votes de l’assemblée et 
approuvé à l’unanimité 
 
Rapport sur le fonctionnement de la base fédérale La Graule Subaquatique 
 
Bernard NOWAK, président honoraire, responsable de la base, présente les effectifs en nombre de plongeurs et 
en nombre de plongées. Au 31/08/2024, on dénombre 983 plongeurs et 1 962 plongées soit une hausse de 26% 
par rapport à la saison 2022/2023. Bernard NOWAK ajoute que la fréquentation est davantage lliée à la venue 
des pratiquants à la journée que durant un week-end. 
Bernard NOWAK rappelle que l’ancien compresseur qui était hors d’usage a été remplacé par un compresseur 
neuf, que le second compresseur a été révisé et que le stick nitrox a été remis en état de fonctionnement. Il 
poursuit en énumérant les éléments majeurs de fonctionnement de la base : le compresseur du bulleur est hors 
d’usage et est en attende de  remplacement, les pontons vont être remis en état, un débroussaillage prévu 
au mois d’octobre 2024 est repoussé au mois de novembre et la rampe d’éclairage qui a été déposée va être 
remise en état et réinstallée. 
 
Frédéric ROBIN, président de la commission régionale d’apnée demande si le remplacement du compresseur 
du bulleur est indispensable. 
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Bernard NOWAK, précise que le compresseur du bulleur oxygène l’eau, contribue à la diminution de la 
prolifération des cyanobactéries et clarifie l’eau ce qui donne du confort aux plongeurs. 
Frédéric ROBIN remarque qu’actuellement, le bulleur n’est pas en fonctionnement et que malgré cela l’eau est 
claire. 
Bernard NOWAK répond que l’eau est peu remuée par les plongeurs et que parallèlement, il y a également une 
diminution du pompage de l’eau par l’usine. 
 
Le rapport du fonctionnement de la base fédérale La Graule Subaquatique est soumis au vote de 
l’assemblée qui l’approuve à l’unanimité. 
    
Election au Conseil des Sages 
   
Les résultats des élections pour l’admission de Alain DROBEK au Conseil des Sages sont annoncés :  
OUI : 106 voix  NON : 8 voix  NUL : néant  ABSTENTION : néant 
Alain DROBEK est élu membre au Conseil des Sages 
 
Election au Comité Directeur 
  
Les résultats des élections au Comité Directeur sont annoncés :  
OUI : 106 voix  NON : 5 voix  NUL : 3 voix  ABSTENTION : néant 
Est élue la liste conduite par Christian Jolivet. 
 
Membres titulaires :  
Christian Jolivet   Karine Bourreau    Elodie Ledard 
Ludivine Beaujouan  Solenne Cordier    Eric Lefebvre 
Hervé Becquet   Caroline Fourré    Gaëlle Parard 
Léa Blanchandin   Sabrina Gelis     Sébastien Rogala 
          Franck Teinturier 
Membres suppléants :  
Néant 
 
Désignation du Bureau Directeur 
 
Sont nommés aux postes de 
Président : Christian Jolivet   Président adjoint : Eric Lefebvre 
Vice- Président : Hervé Becquet  
Vice-Présidente : Solenne Cordier  Vice-Présidente : Gaëlle Parard 
Trésorière : Ludivine Beaujouan 
Secrétaire : Karine Bourreau   Secrétaire adjointe : Elodie Ledard. 
 
Rapport de la commission Tir sur Cible  
 
Pas de présentation 
  
Rapport de la commission Photo et Vidéo Sous-Marine 
 
Dominique RENARD, président de la commission photo vidéo, présente un film retraçant la saison sportive 
2023/2024. La commission a animé quatre demi-journées de formation théorique multi-niveaux en 
visioconférence, deux journées de formation pratique à la piscine de St Jean de Braye, une journée en milieu 
naturel à la carrière de Beffes et un stage en milieu naturel en mer. 
Dominique RENARD informe que la commission a été présente au championnat régional d’apnée à Tours et 
qu’elle a réalisé un reportage sur cette compétition.  
Concernant la saison 2024/2025, les journées théoriques et pratiques en piscine et milieu naturel seront 
reconduites. Dominique RENARD remercie tous les formateurs plongeurs photographes qui ont œuvré à 
l’organisation des journées et stage de la commission régionale de photo vidéo. 
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Le rapport de la commission est soumis au vote et est adopté à l’unanimité. 
 
Election du président de la commission régionale Photo et Vidéo Sous-Marine. 
Dominique RENARD présente sa candidature, il est élu l’unanimité.  
 
Rapport du Festival Images de l’eau delà 
 
Joël LEBANNIER présente un film faisant découvrir la 21ème édition du Festival qui aura lieu du 31/01 au 
02/02/2025 à l’Espace Béraire à La Chapelle St Mesmin et aura pour thème l’apnée.  
Des concours photo et vidéo et des conférences seront organisés, les élèves des écoles et collèges locaux 
seront invités. Les intervenants seront Steven WEINBERG, plongeur sous-marin et écrivain, Benjamin 
EMERIAUD, plongeur apnéiste, Benoît MAISON BLANCHE, plongeur apnéiste photographe, Thierry 
MOISAN, plongeur photographe, Céline JACKY, plongeuse apnéiste photographe, Catherine BOISSEAU, 
enseignante chercheuse, Franck LORRAIN, comédien réalisateur, Rémy MASSON, plongeur apnéiste et Guy 
LEFEVRE, plongeur vidéaste.  
Joël LEBANNIER précise que le président de la fédération, Mr Frédéric DI-MEGLIO était présent à la 20ème 
édition du Festival Images de l’eau delà qui s’est tenu en novembre 2023 à la Chapelle St Mesmin,  
 
Le rapport du Festival Images de l’eau delà est soumis au vote et est adopté à l’unanimité. 
 
Joël LEBANNIER confirme qu’il poursuit sa mission au poste de responsable du comité d’organisation 
du Festival Images de l’eau delà.  
 
Rapport de la commission Environnement et Biologie Subaquatique 
 
Laurent GAUTHIER présente la composition de la commission pour la nouvelle olympiade : Laurent 
GAUTHIER président, Pascal MONTBAILLY vice-président, Sylvain MARGUERITAT suppléant et Solenne 
LAURENT secrétaire.  
Laurent GAUTHIER présente les activités de la saison sportive 2023/2024. Concernant les formations, il y a 
eu 43 plongeurs biologistes niveau 1 et 13 plongeurs biologistes niveau 2 qui ont été reçus à leur examen et la 
commission a organisé du 8 au 12/05/2024 un stage « jeune plongeur biologiste » au CIP des Glénan. Ce stage 
a accueilli 7 jeunes et a été encadré par 6 moniteurs plongeurs biologistes ou plongeurs techniques.  
Laurent GAUTHIER poursuit par les projets d’activité de la saison sportive 2024/2025. La commission 
participera à la 21ème édition du Festival Images de l’eau delà, organisera une journée de perfectionnement 
des cadres, en mai 2025, en partenariat avec le codep du Cher et de l’Indre et Loire, un week-end eau douce 
dans le parc naturel de la Brenne et en juillet 2025, un stage de plongeurs biologistes niveau 1 et en août 2025 
et un stage de plongeurs biologiste niveau 2 auront lieu à Cerbère. Laurent GAUTHIER rappelle que toutes 
ces informations mais également tous les contacts et les liens sont consultables sur le site internet de la 
commission. 
 
Laurent GAUTHIER sera chargé de remettre 2 médailles de bronze à des bénévoles ayant œuvré pendant 
plusieurs années à la commission régionale environnement et biologie subaquatique, Sylvie ROCHE, Roger 
LIMBERT. Puis, il remet la médaille de bronze de la fédération à Gérard CHAMELOT.  
   
Le rapport de la commission est soumis au vote et est adopté à l’unanimité. 
 
Election du président de la commission régionale Environnement et Biologie Subaquatique. 
Laurent GAUTHIER présente sa candidature, il est élu l’unanimité. 
 
Rapport de la commission Nage en Eau Vive 
 
Olivier BAILLY présente les activités de la commission de la saison sportive 2023/2024. Il précise qu’en NEV, 
il y a 3 disciplines, la course en ligne, la descente le slalom et que les 2 infrastructures qu’utilisait la 
commission NEV pour ses activités sont actuellement indisponibles : le bassin d’eau vive de Tournon St 
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Martin n’est plus accessible au public et le complexe des eaux vives de Châteauneuf sur Cher est fermé faute 
de personnel pour gérer cette structure. Seul reste actuellement utilisable, le bassin d’eau vive de la ville de 
Tours. Malgré tout, la commission régionale NEV, a organisé au cours de la saison 2023/2024, des 
compétitions régionales, nationales et des formations de NEV.   
Concernant la formation, 5 nageurs ont obtenu le niveau 1 de NEV, 1 nageur le niveau 2, 1 nageur le niveau 3 
et 6 jeunes le flotteur de bronze.     
Concernant la compétition, Olivier BAILLY détaille les résultats des sélectifs aux championnats de France 
dans les différentes disciplines.  Concernant le trophée des rois, au cours des 3 manches (à Chinon du 
10/12/2023, à Beaugency du 21/01/2024 et Briare Gien du 4/02/2024) et de la finale (à Amboise du 
10/03/2024), 470 compétiteurs venants des clubs de toute la France étaient présents. Concernant les 
championnats de France, 11 podiums et 1 titre ont été remportés par des compétiteurs des clubs du Comité 
Centre en slalom, 13 podiums et 2 titres en descente, 8 podiums et 2 titres en course en ligne. Concernant les 
jeunes, 4 jeunes ont été sélectionnés pour participer au stage national de l’équipe jeune et 3 jeunes au stage 
national de l’équipe fédérale.  
Olivier BAILLY énumère les objectifs et projets de la commission pour la saison sportive 2024/2025, il 
annonce que la commission régionale de Nage en Eau Vive organisera un rassemblement régional et 1 week-
end de découverte de l’activité de la Nage en Eau Vive associé à d’autres activités.  
 
Le rapport de la commission est soumis au vote et est adopté à l’unanimité. 
 
Election du président de la commission régionale Nage en Eau Vive. 
Olivier BAILLY présente sa candidature, il est élu l’unanimité. 
 
Rapport de la commission Plongée Sportive en Piscine 
 
Maryse ANDRAUD présente les activités organisées par la commission durant la saison sportive 2023/2024. 
Concernant les formations, la commission a organisé en décembre 2023, un stage d’arbitre a accueilli 2 
personnes, un stage de recyclage d’arbitre a accueilli 1 personne, au mois de janvier 2024, un stage de juge 1er 
degré de PSP, a accueilli 2 personnes et un stage d’arbitre a accueilli 1 personne, un stage initial EF1 
(Entraîneur Fédéral 1er degré) de PSP a accueilli 3 personnes et en avril 2024, 4 personnes des clubs du Comité 
Centre ont suivi le stage de formation escorte. Le 11/11/2023, plusieurs clubs se sont rendu le 11/11/2023 à 
l’INSEP à Paris au colloque national des acteurs de la performance. 
Concernant la compétition, au cours de la saison sportive 2023/2024, la commission a organisé, le 11/01/2024, 
le championnat départemental de PSP d’Eure et Loir à Châteaudun qui a regroupé 50 compétiteurs, le 
28/04/2024, le championnat départemental de PSP d’Indre et Loire à Avoine qui a regroupé 56 compétiteurs et 
le 24/03/2024, le championnat régional de PSP à Tours qui a regroupé 100 compétiteurs. Des compétiteurs des 
clubs du Comité Centre ont participé au championnat de France qui s’est tenu les 25 et 26/05/2024 à Limoges.  
Maryse ANDRAUD informe que les stages d’arbitres de PSP, de juge 1er degré de PSP, d’EF1 de PSP seront 
reconduits durant la saison 2024/2025, ainsi que les championnats départementaux et régionaux. 
 
Le rapport de la commission est soumis au vote et est adopté à l’unanimité. 
 
Election du président de la commission régionale Plongée Sportive en Piscine. 
Maryse ANDRAUD présente sa candidature, il est élue l’unanimité. 
 
Rapport de la commission Pêche Sous-Marine 
 
Benjamin EMERIAUD informe que lors de la saison sportive 2023/2024, il n’y a pas eu d’actions de réalisées, 
car il a consacré un temps à la préparation des 3 jeunes apnéistes de la section sportive « apnée » du lycée 
Marceau de Chartres qui ont participé au championnat de France d’apnée piscine des 18 et 19/05/2024 à Brest 
et au championnat du Monde d’apnée en piscine qui s’est tenu du 3 au 10/07/2024 à Belgrade en Serbie.  
Benjamin EMERIAUD présente un film sur ces 3 jeunes (Charline AUGUSTIN-LUCILE, Florent VECCHIO 
et Pierre BOUQUET). Au championnat de France des 18 et 19/05/2024 à Brest, Pierre BOUQUET a été 
champion de France pour la 4ème fois dans les catégories d’épreuves d’apnée dynamique sans palme et apnée 
dynamique bi-palmes, Charline AUGUSTIN-LUCILE a été championne de France pour la 6ème fois dans les 
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catégories d’épreuves d’apnée dynamique sans palme, d’apnée dynamique bi-palmes et dynamique mono-
palme et Florent VECCHIO a été champion de France dans la catégorie d’épreuve d’apnée statique.  
Ces 3 jeunes ont été sélectionnés en équipe de France junior et ont participé au championnat du Monde 
d’apnée en piscine à Belgrade en Serbie remportant de beaux titres mondiaux : Pierre BOUQUET a été Vice-
champion du Monde dans la catégorie d’épreuve dynamique bi-palmes, Florent VECCHIO a été vice-
champion du monde dans la catégorie d’épreuve d’apnée statique et Charline AUGUSTIN-LUCILE a été 
championne du monde dans les catégories d’épreuves d’apnée statique et dynamique bi-palmes. 
 
Le rapport de la commission est soumis au vote et est adopté à l’unanimité. 
 
Election du président de la commission régionale Pêche Sous-Marine. 
Yann VALLEE présente sa candidature, il est élu l’unanimité. 
 
Rapport de la commission Plongée Souterraine 
 
Vincent JEANNOT présente les activités de la commission durant la saison sportive 2023/2024. Une fois par 
mois, des sorties ont été faites dans les départements du Lot, Pyrénées orientales et de l’Ardèche.  
Désormais la commission est autonome et est composée de 3 FPS1 (Formateur de Plongée Souterraine niveau 
1) et de 2 FPS2 (Formateur de Plongée Souterraine niveau 2), elle peut donc organiser des stages de 
formations. Lors de la saison sportive 2023/2024, un stage de formation a eu lieu au mois du 3 au 5/11/2023 à 
Miers dans le département du Lot, en revanche celui qui devait se dérouler du 2 au 5/11/2024 à Gréalou dans 
le département du Lot a été annulé en raison des conditions climatiques.  
Concernant la saison sportive 2024/2025, Vincent JEANNOT informe que les stages de formation auront lieu 
du 11 au 13/10/2025 à Gramat dans le département du Lot et au mois de mai 2025. Les sorties mensuelles 
seront reconduites dans les départements du Lot, Pyrénées orientales et de l’Ardèche. 
 
Le rapport de la commission est soumis au vote et est adopté à l’unanimité. 
 
Election du président de la commission régionale Plongée Souterraine. 
Vincent JEANNOT présente sa candidature, il est élu l’unanimité. 
 
Rapport de la commission Archéologie Sous-Marine 
 
Pascal CHAMU rappelle que la commission régionale d’archéologie subaquatique est toute récente, car elle a 
été créé le 18/11/2024 lors de la dernière AG du Comité Centre à Châteauroux. Pascal CHAMU énumère les 
activités de la commission durant la saison 2023/2024. Un stage de plongeur archéologue niveau 1 pour 44 
stagiaires, un stage de plongeur archéologue niveau 2 pour 9 stagiaires et un stage d’animateur en plongée 
archéologie pour 18 stagiaires. Pascal CHAMU ajoute que la théorie de ces stages s’est passée en 
visioconférence et la pratique s’est passée à la carrière d’Hommes en Indre et Loire.     
     
Concernant la saison 2024/2025, Pascal CHAMU annonce que les stages de plongeurs archéologues niveau 1 
et niveau 2 seront reconduits et en fonction de la disponibilité des moniteurs, un stage de plongeur archéologue 
niveau 3 sera proposé. Pascal CHAMU précise qu’il souhaite ouvrir et faire découvrir l’archéologie 
subaquatique au jeune public. 
 
Le rapport de la commission est soumis au vote et est adopté à l’unanimité. 
 
Election du président de la commission régionale Archéologie Sous-Marine. 
Pascal CHAMU présente sa candidature, il est élu l’unanimité. 
 
Rapport de la commission Nage Avec Palmes 
   
Solenne CORDIER présente les activités de la commission pour la saison 2023/2024. La commission a 
organisé un stage d’initiateur de NAP pour 5 stagiaires, un stage de juges 1er degré de NAP pour 5 stagiaires et 
un stage de MEF1 (Moniteur Entraîneur Fédéral 1er degré) pour 4 stagiaires.  
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Concernant les compétitions, la commission régionale de NAP a organisé 50 compétitions réparties dans les 6 
comités départementaux du Comité Centre. Solenne CORDIER précise qu’à chaque compétition, il y a 
environ une moyenne de 50 nageurs.  
Solenne CORDIER poursuit en annonçant que des personnes de 5 clubs du Comité Centre ont participé aux 
compétitions nationales et 25 médailles ont été remportées. Solenne CORDIER informe que Chloé BADOR 
est inscrite sur la liste ministérielle des sportives de haut niveau, dans la catégorie « espoir ».  Des jeunes des 
clubs du Comité Centre ont participé au championnat de zone qui s’est tenu les 25 et 26/05/2024 à Poitiers. 
Les jeunes du Comité Centre ont été classé 2ème dernière le Comité Normandie. La commission régionale de 
NAP a accueilli les 1 et 2/06/2024 à St Avertin, le championnat de France eau libre qui a regroupé 300 nageurs 
venants des clubs de toute la France. Cette compétition a été une belle réussite. 
 
Le rapport de la commission est soumis au vote et est adopté à l’unanimité. 
 
Election du président de la commission régionale Nage Avec Palmes. 
Philippe BRILLANT présente sa candidature, il est élu l’unanimité. 
 
Rapport de la commission Apnée 
 
Frédéric ROBIN présente les activités organisées par la commission au cours de la saison sportive 2023/2024. 
Concernant la formation, Frédéric ROBIN énumère les stages qui ont été organisés à la base fédérale de La 
Graule Subaquatique : un stage initial d’initiateur d’apnée, les 7 et 8/09/2024 l’examen d’initiateur pour 7 
stagiaires, les 12 et 13/10/2024, un examen MEF1 (Moniteur Entraîneur Fédéral 1er degré) pour 3 stagiaires et 
les 6 et 7/04/2024, un stage de juges 1er degré pour 15 stagiaires. Concernant les compétitions, il y a eu le 
4/02/2024, la 8ème édition du trophée d’apnée piscine d’Abyss plongée qui a regroupé 30 participants, le 
7/04/2024, le championnat régional d’apnée piscine à Tours qui a regroupé 67 participants. Frédéric ROBIN 
informe que les jeunes de la section sportive d’apnée du lycée Marceau à Chartres ont réalisé au mois de 
septembre 2023, des photos pour l’élaboration d’un calendrier 2024. Une exposition de ces photos a eu lieu 
dans le boulevard Chasles à Chartres.  
Frédéric ROBIN rappelle les performances sportives des jeunes de la section sportive « apnée » du lycée 
Marceau de Chartres (Pierre BOUQUET, Florent VECCHIO et Charline AUGUSTIN-LUCILE) qui ont 
participé au championnat de France d’apnée piscine des 18 et 19/05/2024 qui s’est tenu à Brest et au 
championnat du Monde piscine du 3 au 10/07/2024 qui s’est tenu à Belgrade en Serbie. 
 
Frédéric ROBIN fait le bilan des formations au cours de l’olympiade 2020-2024 : 25 juges 1er degré d’apnée, 
12 initiateurs, 72 certifications de RIFA apnée, 37 passerelles plongée scaphandre-apnée, 10 ACEL (Apnéiste 
Confirmé Eau Libre), 10 AEEL (Apnéiste Expert Eau Libre). Il complète avec les cadres actifs :  50 initiateurs, 
10 MEF1 (Moniteurs Entraîneurs Fédéraux 1er degré), 6 MEF2 (Moniteurs Entraîneurs Fédéraux 2ème degré), 4 
Instructeur Régionaux et 2 Instructeur Nationaux. 
   
Le rapport de la commission est soumis au vote et est adopté à l’unanimité. 
 
Election du président de la commission régionale Apnée. 
Frédéric ROBIN présente sa candidature, il est élu l’unanimité. 
 
Rapport de la commission Technique 
 
Christian JOLIVET présente la délivrance de nombre de brevets au cours de la saison sportive 2023/2024 mais 
également fait une rétrospective du nombre de brevets délivrés au cours de l’olympiade 2020-2024.  
Concernant le nombre de brevets de plongeurs lors de la saison sportive 2023/2024, le nombre total de brevets 
de plongeur a été de 615 tout brevets confondus (niveau 1, niveau 2, niveau 3 et niveau 5) en augmentation par 
rapport aux saisons précédentes. Concernant, le nombre de brevets d’encadrants, il présente les brevets de 
guide de palanquée, de Tuteur de Stage Initiateur de EH1 (Enseignant pour plongeur en situation de handicap 
modéré) et EH2 (Enseignant pour plongeur en situation de handicap majeur) dont les chiffres sont tous en 
progression sur l’olympiade. 
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Christian JOLIVET poursuit avec les initiateurs : 4 sessions ont été organisées dans les différents comités 
départementaux cette saison avec 33 lauréats et un taux de réussite jamais atteint.  Concernant les MF1 
(Moniteur Fédéral 1er degré), 1 session a permis à 2 candidats d’obtenir leur diplôme à la base fédérale de La 
Graule Subaquatique. Le cursus du MF2 (Moniteur Fédéral 2er degré) a proposé un stage initial a été organisé 
du 19 au 21/01/2024 et du 2 au 4/02/2024 à Chartes en partenariat avec le Comité Normandie et a accueilli 9 
stagiaires MF2.  
Concernant les stages et les recyclages de TIV (Technicien d’Inspection Visuelle), 6 stages initiaux ont été 
programmés pour 54 stagiaires et 10 stages de recyclage pour 86 stagiaires. Ces formations ont été conduites 
par une équipe de 33 formateurs de TIV répartis dans les six comités départementaux.  
Christian JOLIVET informe que le colloque de la CTR aura lieu le samedi 25 janvier 2025 à la Maison des 
sports de Touraine. Il précise que toutes les informations sur les stages et les formations de la commission 
technique régionale sont consultables sur la page de la commission technique régionale du site internet du 
Comité Centre.  
 
Christian JOLIVET informe qu’Éric LEFEBVRE, a été élu le 14/10/2024, délégué du collège des Instructeurs 
de la commission technique régionale. 
 
Le rapport de la commission est soumis au vote et est adopté à l’unanimité. 
 
Election du président de la commission régionale Technique. 
Hervé BECQUET présente sa candidature, il est élu l’unanimité. 
 
Rapport de la commission Médicale et de Prévention 
  
Pas de présentation 
Christian JOLIVET informe que le poste de président de la commission régionale médicale et prévention est à 
pourvoir. Le Comité Centre cherche un médecin fédéral qui serait intéressé par la mission.  
 
Remise des médailles 
 
Christian JOLIVET remet : 
- la médaille d’argent à Eric LEFEBVRE en précisant qu’Éric LEFEBVRE a œuvré aux actions de formation 
de la CTR, en particulier dans développement des apports théoriques du cursus MF1, qu’il est Instructeur 
Régional, délégué du collège des Instructeurs de la CTR et qu’il a été président du club du CSO pendant 7 ans. 
- la médaille d’argent à Hervé BECQUET en précisant qu’Hervé BECQUET a fortement contribué aux actions 
de formation de la CTR en particulier en actualisant le stage initial MF1, qu’il est Instructeur Régional et 
depuis un an Instructeur National et qu’il a assuré les fonctions de vice-président de la CTR durant la dernière 
olympiade.  
Pascal MARC remet : 
- la médaille d’argent à Dominique BAILLY. Il la transmet à Pascal MANDREAU qui sera chargé de la lui 
remettre. 
 
Suite à l’annonce du résultat des élections concernant la liste des membres qui a été élue au Comité Directeur, 
Pascal Marc donne la parole à Christian JOLIVET nouveau président du Comité Centre.  
Celui-ci remercie tous ceux qui ont déposé un bulletin dans l’urne.  
Christian JOLIVET poursuit et informe que durant la prochaine olympiade 2024-2028, l’équipe qui a été élue 
sera engagée, impliquée et novatrice pour faire évoluer le Comité Centre. Les membres proviennent de tous les 
comités départementaux, représentent plusieurs disciplines sportives et la constitution de l’équipe a recherché 
à rajeunir et féminiser le comite directeur.  
 
Christian JOLIVET appelle sur l’estrade les membres élus et annonce leur fonction. 
 Président adjoint : Eric LEFEBVRE 
 Vice-Présidents : Hervé BECQUET, Solenne CORDIER et Gaëlle PARARD 
 Secrétaire : Karine BOURREAU 
 Secrétaire adjointe : Elodie LEDARD 
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 Trésorière : Ludivine BEAUJOUAN 
 Membres : Léa BLANCHANDIN, Caroline FOURRE, Sabrina GELIS, Sébastien ROGALA, 
  Franck TEINTURIER. 
   
Christian JOLIVET remercie tous les membres du Comité Directeur de l’accompagner durant cette nouvelle 
olympiade 2024-2028 afin de relever de nouveaux défis au bénéfice des licenciés, des clubs, des codep et des 
commissions régionales. 
Christian JOLIVET rappelle que le projet de mandature a été envoyé à tous les présidents de clubs, codep et de 
commissions. Il fait un appel synthétique de ce projet de mandature qui prévoit de travailler sur le 
rajeunissement et la féminisation, sur la promotion de toutes les activités fédérales, la gestion de la base 
fédérale de La Graule Subaquatique. Sur ce point, il annonce que l’équipe va réfléchir et chercher des 
solutions pour adopter un modèle économique plus adapté. La base reste un outil indispensable pour les 
commissions régionales technique et d’apnée. Le comité a besoin de l’aide et du soutien des clubs pour 
augmenter la fréquentation de la base.  
 
Christian JOLIVET remercie tous ceux qui se sont investis et ont administré la base fédérale et tous ceux qui 
ont œuvré à son développement, notamment, Bernard NOWAK qui a l’expérience et la connaissance qui 
constituent une ressource inestimable dont le comité directeur ne peut se passer.  
 
Christian JOLIVET remercie ensuite Pascal MARC qui a su effectuer une passation de pouvoir exemplaire. 
Christian JOLIVET ajoute sa satisfaction d’avoir travaillé au côté de Pascal MARC qui lui a accordé sa pleine 
confiance. Durant deux mandatures, Pascal MARC s’est engagé pour le Comité Centre et en a assuré sa 
gestion dans l’esprit d’un chef d’entreprise soucieux de l’outil de travail et des personnels. Pour cette nouvelle 
olympiade 2024-2028, Pascal MARC lègue aux membres du nouveau Comité Directeur, un héritage dont il 
fera bon usage. 
   
Pascal MARC conclut en souhaitant une pleine réussite au nouveau Comité Directeur. 
 
Clôture de l’AG après que l’ordre du jour a été épuisé à 17h30. 
 
  Le Secrétaire      Le Président 
          Eric LEFEBVRE                                   Pascal MARC 


